
www.tiempofueguino.com
       Facebook 
www.facebook.com/tiempo.fueguino

       Twitter
@TiempoFueguino

      Instagram
@tiempofueguino

RIO GRANDE
FM 97.9

L A  L I B E R T A D  D E  P R E N S A  E S  E L  P I L A R  F U N D A M E N T A L  D E  T O D A  D E M O C R A C I A

PÁG.  6

L A  L I B E R T A D  D E  P R E N S A  E S  E L  P I L A R  F U N D A M E N T A L  D E  T O D A  D E M O C R A C I A

El intendente de Ushuaia, Walter Vuoto, acompañado por los intendentes 
electos de Río Grande, Martín Pérez y de Tolhuin, Daniel Harrington, participaron 
ayer en Rosario del “Foro de Ciudades: Hábitat, Federalismo e Identidad”. El cierre 
del evento fue encabezado por el candidato a presidente del Frente de Todos, 
Alberto Fernández. “Tenemos la plena seguridad de que con Alberto y Cristina va 
a cambiar el futuro no sólo de los ushuaienses, sino de todos los 
argentinos”, destacó Vuoto. PÁG.  4
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La legisladora Liliana Martínez Allende confirmó que esperan sancionar la Ley de expropiación 
de las tierras de las Chacras de la Margen Sur. Pese a las posiciones encontradas que despertó 
la iniciativa, la parlamentaria se entusiasmó con una definición antes de 
que concluya la actual gestión de gobierno.

POLÍTICA

ASEGURAN QUE “ANTES DE FIN DE AÑO” SE
APROBARÍA EXPROPIACIÓN DE TIERRAS

GOBIERNO

PÁG.  3

AFARTE DESMINTIÓ A LA UOM: “NO EXISTE 
MARGEN PARA LA NEGOCIACIÓN SALARIAL”

PÁG. 8

En el marco del primer debate presidencial que se realizó este domingo en la Universidad del 
Litoral, en la provincia de Santa Fe, los seis candidatos se refirieron a sus propuestas y posturas 
sobre las relaciones internacionales en el país. Qué dijeron sobre las Islas Malvinas.

SOBERANÍA POR MALVINAS, UNO DE LOS TEMAS
TRATADOS EN EL PRIMER DEBATE PRESIDENCIAL

La gobernadora Rosana Bertone, junto 
al ministro de Gobierno y Justicia, 
José Luis Álvarez, recibieron a las 
integrantes de la flamante “Asociación 
Civil de Capacitación de Actividades 
Domésticas”, con el objetivo de conocer 
el trabajo que realizan en 
dicha institución.

El gobernador electo e intendente de 
Río Grande, Gustavo Melella, participó 
del ‘Foro de Ciudades’ realizado en 
Rosario, que finalizó con la exposición 
del candidato a presidente de la 
Nación del ‘Frente de Todos’, Alberto 
Fernández.

BERTONE RECIBIÓ 
A NUEVA ONG

PÁG. 8

“RETOMAR EL CAMINO 
DEL CRECIMIENTO”

INTENDENTES FUEGUINOS 
JUNTO A FERNáNDEZ

A través de un comunicado, desde la Asociación de Fábricas Argentinas Terminales de Electrónica 
(AFARTE) negaron que esté previsto una reapertura de paritarias, desmintiendo 
así versiones surgidas desde la UOM en Río Grande.
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ANIVERSARIO DE LA CIUDAD

“TENEMOS POR DELANTE EL DESAFÍO DE PROYECTAR 
UNA USHUAIA PARA LOS PRÓXIMOS 50 AÑOS”

USHUAIA. El intendente de la ciu-
dad, Walter Vuoto, acompañado de 
su gabinete municipal, el diputado 
nacional Matías Rodríguez, el inten-
dente electo de Río Grande Martín 
Pérez, la concejala de la misma ciu-
dad Eugenia Duré y el senador José 
Ojeda, dio inicio al desfile en el 135° 
aniversario de la ciudad.

Pese al clima frío y la nevada que 
se mantuvo durante el desarrollo de 
la fiesta popular, se llevó adelante 
el tradicional desfile que comenzó 
con las palabras del mandatario us-
huaiense.

“Estamos, una vez más, un 12 de 
octubre, quienes elegimos a esta tie-
rra para realizar nuestros proyectos, 
para cumplir nuestros sueños de un 
futuro mejor para nosotros y para 
nuestras familias. Quienes escribie-
ron y escribimos a lo largo de estos 
135 años la historia de Ushuaia”, ini-
ció su discurso. 

El mandatario comunal señaló 
que “Ushuaia se construyó y se sigue 
construyendo con esfuerzo, con sa-
crificio y con solidaridad”, haciendo 
hincapié en que “ese esfuerzo y ese 
sacrificio no deben ser en vano, nos 
comprometen a cuidarla, a quererla 
cada vez más, a redoblar el esfuerzo”.

“Por eso tenemos por delante el 
desafío de proyectar una Ushuaia 
para los próximos 50 años, una ciu-
dad con más y mejores servicios, una 
ciudad con nuevas tecnologías, inte-
ligente, sustentable. Una ciudad pla-
nificada en la que no haya barreras 
naturales ni ideológicas. Una ciudad 
para todos y todas los que vivimos en 

ella y para los que nos visitan”, agre-
gó. 

Para Vuoto “ese desafío de proyec-
tar y escribir la historia de Ushuaia 
de los próximos 50 años exigirá los 
mismos y, quizás, mayores esfuerzos 
y sacrificios. 

Pero no nos asusta porque somos 
ushuaienses, somos fueguinos y so-
mos patagónicos”. 

“Durante 135 años desafiamos la 
distancia, el clima, la soledad, el aisla-
miento y algunas veces el olvido. Pero 
seguimos acá, escribiendo la historia 
y dispuestos a seguir haciéndolo”, in-
dicó.

Asimismo, Vuoto adelantó que en 
el marco del mes de lucha contra el 
cáncer de mama, la Municipalidad 
junto a empresas locales “vamos a 
hacer un esfuerzo y un aporte para 

que LUCCAU, la Fundación, pueda 
terminar la construcción de su hos-
pital de día, para luchar contra esta 
enfermedad que es un flagelo para 
que a fin de año pueda inaugurarse el 
primer hospital de día que va a tener 
nuestra ciudad”.

“Orgullosos de nuestra ciudad”

La gobernadora Rosana Bertone 
acompañó el acto central por el 135° 
aniversario de Ushuaia, entendiendo 
que esta es “una nueva oportunidad 
para sentirnos orgullosos de nuestra 
ciudad y de cada uno de los vecinos 
y las vecinas que la eligen para cons-
truir en ella su propia historia”.

Y agregó que “más allá de sus be-
llezas naturales, es su comunidad la 
que abraza y te hace sentir la calidez 

que se respira en la ciudad del fin del 
mundo”.

“En estos cuatro años trabajando 
unidos, buscamos hacer mucho por 
nuestra ciudad y otras tantas obras si-
guen en marcha. Obras que resuelven 
un problema ambiental histórico, 
mejorando la calidad de vida de los 
vecinos y preparándola para un gran 
futuro” destacó la Mandataria.

Para finalizar Bertone invitó a 
todos los vecinos “a seguir trabajan-
do junto al intendente Walter Vuo-
to, para continuar construyendo la 
ciudad con la que todos soñamos” 
y remarcó que “Ushuaia nos necesi-
ta unidos para seguir creciendo sin 
perder ese espíritu de pueblo gran-
de, que cuida a su comunidad y que 
siempre le brinda una oportunidad al 
recién llegado”.

El intendente Walter Vuoto encabezó -el sábado último- el acto central por el 135° aniversario de la ciudad, oportunidad en la que destacó “el esfuerzo 
y sacrificio” en el crecimiento de Ushuaia. “Tenemos por delante el desafío de proyectar una Ushuaia para los próximos 50 años, una ciudad con más 
y mejores servicios”, remarcó.
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LEGISLATURA

MARTÍNEZ ALLENDE: “SEGURAMENTE ANTES DE 
FIN DE AÑO SE APRUEBA LA LEY DE EXPROPIACIÓN”

Por Fernando Grava.

RÍO GRANDE. La legisladora 
provincial, Liliana Martínez Allen-
de se refirió a la reunión que se 
desarrolló la semana pasada en el 
marco del proyecto de Ley promo-
vido por la administración de la go-
bernadora Bertone para avanzar en 
la expropiación y regularización de 
las tierras de la zona denominadas 
chacras de Margen Sur.

La iniciativa generó múltiples 
controversias dado que en el lugar 
no todas las familias asentadas allí 
se dedican a actividades producti-
vas. Además, la propuesta también 
es vista con antipatía por parte del 
Gobierno electo y productores de 
la zona que entienden que el pro-
yecto tiene algunos grises.

En diálogo con Radio Nacional 
Ushuaia, Martínez Allende aseguró 
que “se ha hecho un relevamiento 
de la cantidad de chacras que están 
ocupadas y con producción y quie-
nes no tienen producción y es una 
situación totalmente diferente”.

Por lo tanto, en este primer en-
cuentro “se presentó el proyecto, 
se vieron cuáles eran las parcelas y 

las mociones para que se reforme 
el proyecto que presentó el Ejecu-
tivo”.

Martínez Allende aseguró que 
entre las partes “estuvimos bastan-
te de acuerdo” aunque adelantó la 
posibilidad de “tener algunas reu-
niones más” aunque confió en que 
“antes de fin de año esté aprobada 
la Ley”.

En tal sentido aseguró que de 
los legisladores que participaron 
de la reunión “estuvimos de acuer-
do” y aunque “algunos no pudieron 
viajar por el tema del clima, igual-
mente vamos a tener otras reunio-
nes dónde podamos estar todos los 
legisladores y allí tomar una deci-
sión”.

Aunque reconoció que “hay co-
sas para modificar que ellos nos 
pidieron pero eso se va a tratar en 
una reunión de Comisión”, y expli-
có que el mecanismo es “expropiar 
las tierras para trasladarle al IPV 
que después es el que otorga la tie-
rra que hace el ordenamiento y lue-
go las entrega”, reveló.

Martínez Allende indicó que 
“son tres ramas de Asociaciones 
que funcionan allí en la Margen Sur 

y cada uno entrega su opinión so-
bre lo que entienden que hay que 
modificar del Ejecutivo y esto es 
seguramente lo que vamos a tratar 
nosotros en una próxima reunión 
de Comisión para lograr un proyec-
to unificado”.

Con relación a los terrenos que 
no llevan adelante emprendimien-
tos productivos, indicó que “es algo 
que tenemos que trabajar con los 
legisladores para ver cuáles son los 
terrenos y si hay ocupantes allí, ver 
cuál es la decisión que se va a to-

mar” aunque recordó que se trata 
de “tierras que son para producir” 
aunque “hay que tener en cuenta 
que hay gente que hace muchos 
años que vive allí entonces tene-
mos que tener en cuenta eso, saber 
si tiene otra propiedad en la ciu-
dad” por lo que “habría que ver la 
situación particular de cada uno 
para no perjudicar a nadie pero 
tampoco que nadie obtenga algo 
que no le corresponde”. Por lo que 
adelantó la posibilidad de crear un 
registro de productores.

La legisladora Liliana Martínez Allende confirmó que esperan sancionar la Ley de expropiación de las tierras de las Chacras de la Margen Sur. Pese a las 
posiciones encontradas que despertó la iniciativa, la parlamentaria se entusiasmó con una definición antes de que concluya la actual gestión de gobierno.
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USHUAIA  - La gente de la A so-
ciación de Ciclismo MTB Extremo -
ACME-, el pasado domingo llevó a
cabo la tercera fecha del Campeona-
to Fueguino de descenso de monta-
ña en el acostumbrado escenario del
Nélson Place, circuito enclavado en
el barrio Kaikén de la ciudad de U s-
huaia.

Como siempre se trabajó mucho
en la confección del trazado donde
normalmente se cambian los trayec-
tos y las di�cultades se agudizan en
busca de la mejor performance de
cada uno de los corredores. Ese sec-
tor de la ladera del cerro tiene una
extensión de casi un kilómetro con
lo cual la cuerda del trazado siempre
ronda esa distancia, y esta no fue la
excepción. Saltos naturales y tam-
bién fabricados, a los que se le su-

maron sectores de velocidad en ca-
minos estrechos demarcados por los
árboles le dieron los condimentos
necesario para que sea, como siem-
pre, una carrera de primera.

Este es un deporte de riesgo que
es muy atractivo no sólo para el que
compite sino que salpica adrenalina
al que lo va a ver la carrera, y sobre
todo en nuestra ciudad donde este
puñado de rider que se mantienen
en actividad y trabajan para que crez-
ca la disciplina cada día ponen la
vara más alta.

En esta fecha estuvieron los más
picantes y muchos otros que vie-
nen en ascenso con lo cual el espec-
táculo estaba asegurado. A l cierre
de las inscripciones la nómina mar-
caba 25corredores, un número que
es casi constante en cada fecha y
eso habla de lo bien que viene la
disciplina, obviamente que hubo al-
gunas ausencias, mayormente por
lesiones.

En lo que respecta a la compe-
tencia en sí, las acciones o�ciales
entraban de lleno a las 11 de la ma-
ñana con la entrega de números y

DESCENSO DE MONTAÑA

Muy buen nivel en la fecha 3
La tercera fecha del Campeonato Fueguino de descenso de montaña se realizó el pasado fin de semana en el trazado del barrio Ka ikén. Gran actuación de los rider que
demostraron el muy buen nivel que poseen. Lucas Carrera, Lucas Jerez, Álvaro Risoglio, David Correa y Leonel Gonzáles fueron los ganadores en sus respectivas categorías.

una hora después se hacía el ascen-
so hacia la zona de largada. Poste-
riormente; a las 12.50 y 13.50, se con-
cretaba las dos bajadas cronometra-
das tomándose el mejor registro para
el clasi�cador �nal, y que ésta sería
la que daría el ganador en cada cate-
goría y de la General. En competen-
cia estuvieron los segmentos: E lite,
Máster, Juvenil y Semirrígidas.

En lo que respecta al segmento
Semirrigidos, no hubo con que darle
a Leonel Gonzáles que era el más rá-
pido en las dos manga y por conse-
cuencia el ganador de la fecha. L o
acompañaron en el podio: A gustín
Gallargdo y Julio Ríos.

Para la categoría Juvenil, Álvaro
Risoglio repitió triunfo y trae score
perfecto dado que se apoderó de las
tres fechas. En esta ganaba las dos

mangas, aunque en la segunda
Agustín Tapia, que viene con muy
buena performance, le pisó los talo-
nes y por sólo algunas centésimas
no alcanzó a arrebatarle el lugar de
privilegio. Tercero, a algo más de un
segundo, entraba otro de los refe-
rentes del segmento como lo es Uriel
Puigpinos.

En los más experimentados, la ca-
tegoría Máster, el gran ausente fue
Javier Chiguay que siempre formar
parte del cuarteto de punta. E sta vez
la victoria fue para David Correa que
suma su segundo triunfo en el certa-
men ya que también se quedó con la
primera fecha. Lo secundó en el podio
el ganador de la segunda cita: Rodrí-
go Ponce, y completó el podio la dama
de la categoría: Mariana Pabón.

Para las bestias del downhil, la
categoría elite, siguen alternando el
1 entre «los Lucas». En la primera
fecha Lucas Carrera ganaba y segun-
do quedaba Lucas Jerez. La segun-
da fecha la ganaba Jerez y en esta
tercera nuevamente se repetía la fór-
mula: Carrera-Jerez. A esta ecuación
hay que sumar a Emilio  A ceto que

siempre está expectante detrás de los
Lucas y que en cualquier momento
puede pegar el batacazo.

Alrededor de las 15 �nalizaban
las acciones y se hacían sorteos de
regalos que proporcionaron los aus-
picios e información de posiciones

de la fecha.
Desde la organización quieren

agradecer a los auspicios: Home
Bike Ushuaia, Puerto Pirata aldea de
pescadores, Dame un beso, a los
vecinos del barrio Las Raíces y ba-
rrio Kaiken, Bomberos Voluntarios y

a todos los que colaboran con la or-
ganización de este deporte.

Cerró una fecha más del Down-
hill y mostró, como en cada presen-
tación, un gran nivel de los rider que
hacen todo lo necesario para per-
feccionarse constantemente. (GC)

KARTING - CARRERA CON PILOTO INVITADO

Cuatro pilotos que dieron cátedra
Gómez-Carazo, Oller-Bottan, se quedaron con la IV edición de la carrera de invitados del karting
fueguino que se llevó a cabo el fin de semana pasado en el trazado de la ciudad de Ushuaia.

USHUAIA - El kartódromo Ciu-
dad de Ushuaia fue a lo largo del �n
de semana que pasó el escenario
donde la I V edición del G ran Premio
Ushuaia se desarrolló con el entu-
siasmo de siempre. E sta es una ca-
rrera atípica y aislada, que no co-
rresponde a ningún campeonato, es
sólo para cerrar el año deportivo
compartiendo butaca con algún co-
nocido o amigo, idea del hijo dilecto
del karting capitalino Lucas Bottán.

El  clima acompañó en esta opor-
tunidad con un sol que brilló todo el
día, alguna que otra ráfaga de vien-
to o un par de gotas de
agua dijeron presente como
para que no olvidemos don-
de estamos, pero fue tan
efímero que no opacó la jor-
nada que se vivió.

Para esta nueva versión
de la competencia se puso
en juego la Copa Challen-
ger «T ito» Yerobi para la ca-
tegoría Zanella Sudam. La
misma se entregará de�ni-
tivamente al binomio que
gane en tres oportunidades
consecutivas o cinco alter-
nadas, mientras tanto esta-
rá en custodia del ganador
de la última edición.

En lo que fue la Zanella Senior
125c.c., en titulares la pole la metía
Lucas Garro, en tanto que entre los
invitados Luciano Preto marcaba un
tiempazo, 34,6/100 rayando el récord
del circuito que ostenta Martín Gó-
mez con 34,5/100, para posicionarse
de la mejor manera de cara a la serie.

La primera manga de los titula-
res quedaba en manos de Arián Y e-
robi con una luz de casi 3 segundos
por encima de Valentín Carazo y Fa-
cundo Digenaro. Estos tres se per�-
laban para ser los protagonistas de
la jornada y así fue.

Por su parte entre los invitados
el que se lucía era Martín G ómez
quien era el que recibía la bandera
de cuadros.

Las �nales sería un combinado
entre ambos pilotos, el invitado ha-
ría su carrera y en la posición que

terminaba largaría la �nal su titular.
En la f inal de invitados nueva-

mente Gómez aplicaba la experiencia
y cómodamente se la adjudicaba. E n
la de titulares hubo una tremenda
lucha desde el inicio, se plantearía
una pelea directa entre Y erobi, Cara-
zo y Digenaro a la que se sumaba
Lucas Garro. U na intensa lucha se
vivió en cada vuelta hasta pasar el
meridiano de la carrera donde Cara-
zo lograba una luz por sobre Garro
que se a�anzaba en la segunda co-
locación, y detrás de él hacía lo po-
sible para darle alcance Di Genaro.

Sin mayores sobresaltos estos tres
integraron el podio �nal en esas po-
siciones.

Hasta la próxima edición de la
Copa Ushuaia, laChallenger «Tito»
Yerobi, estará en custodia de Va len-
tín Carazo y Martín Gómez.

En los Cajeros 4T, la pole de in-
vitados la hacía Leandro Muñóz en
invitados, en tanto que G ustavo
D´angelo hacía la pole en titulares,
ambos sobre el mismo kart con lo
cual sin dudas serían los pilotos a
vencer.

La serie de invitados, Muñoz ra-
ti�caba lo hecho y la ganaba, pero
no le fue tan fácil ya que Federico
Mitek y Maximiliano Pavlov lo apu-
raron y presionaron en cada una de
las ocho vueltas. Sólo sobre el final,
aprovechando la pelea de Mitek y
Pavlov logrando hacer una luz.

La manga inicial de los titulares
el que se alzaba con el triunfo era
Mario Almonacid logrando doblegar
ampliamente a Nicolás Loiza y Ma-
tías Rodríguez.

La segunda serie de invitados
vendría bastante complicada. Sobre
las vueltas iniciales donde Marcelo
Garro comandaba las acciones y le
venían pisando los talones Muñoz,
Pavlov y un poco más atrás Mitek,
el primero de estos en la entrada a la
curva Nº1 hacía un semi trompo que
lo dejaba cruzado en la mitad del as-
falto y casi sin posibilidades de es-

quivarlo: Muñoz y Pavlov se
lo llevaban puesto. El que
salía bene�ciado de esto era
Mitek que lograba sortear el
obstáculo y posicionarse
como líder, posición que no
dejaría hasta que le bajaron
la bandera de cuadros para
quedarse con la manga. Lu-
cas B ottan y F ernando
Praussello completaron el
podio.

La �nal de titulares siguió
con la misma tesitura donde
se presentaba la pelea entre
Dante Balbi, Yanina Oller,
Loiza, Almonacid y Matías
Aravena. Diferentes alterna-

tivas se fueron dando en pista, los
sobrepaso estuvieron a la orden del
día ya que en cada vuelta las posi-
ciones se alternaban entre todos
estos. Fueron pasando los giros y
�nalmente la bandera de cuadros caía
sobre Oller. Completaron el podio:
Balbi y Almonacid.

Fuera de la premiación a los tres
primeros de cada categoría y de la
Challenger, todos los años se entre-
ga una mención a la dupla revelación.
En la Zanella Sudam este reconoci-
miento recaía sobre Arián Y erobi y
Mariano Riquez, en tanto que para
los Cajeros 4T los distinguidos  fue-
ron Matías y José «V iru» Aravena.

Pasó una excelente jornada más
de karting y con ella la actividad de
la disciplina bajó la persiana hasta el
2018. (Fuente consultada: EDFM  –
GC)

POLÍTICA

VUOTO Y PEREZ SE SUMARON AL ‘FORO DE CIUDADES’ 
ENCABEZADO POR ALBERTO FERNáNDEZ EN ROSARIO

ROSARIO. El intendente de Us-
huaia, Walter Vuoto, acompañado por 
los intendentes electos de Río Gran-
de, Martín Pérez y de Tolhuin, Daniel 
Harrington, participó del encuentro 
que cerraron el candidato a presiden-
te de la Nación del Frente de Todos, 
Alberto Fernández; el gobernador 
electo de Santa Fe, Omar Perotti y la 
Presidenta de la Federación Argenti-
na de Municipios (FAM) y candidata 
a vicegobernadora de la provincia de 
Buenos Aires, Verónica Magario.

En el auditorio del Shopping Alto 
Rosario, se expuso y debatió respec-
to de diversas experiencias sobre la 
problemática del desarrollo urba-
no-territorial y hábitat, en una jorna-
da convocada por intendentes y jefes 
comunales nucleados en el Bloque 
Federal de Intendentes Justicialista 
de la FAM.

Al respecto, el intendente capita-
lino sostuvo que “fue un encuentro 
muy productivo para nosotros. Ha-
blamos sobre las políticas públicas, la 
planificación y gestión que llevamos 
adelante los municipios, como hacer 
las ciudades sustentables y ordena-
das en el tiempo y como las vamos a 
profundizar aún más con el cambio 

de gobierno nacional, porque tene-
mos la plena seguridad de que con 
Alberto y Cristina va a cambiar el fu-
turo no sólo de los ushuaienses, sino 
de todos los argentinos”.

“Política del consenso”

El candidato presidencial del 

Frente de Todos, Alberto Fernández, 
convocó a “diseñar otro país” con una 
mirada federal, que permita distri-
buir los recursos equitativamente, y 
destacó que su gobierno será “de un 
Presidente y 24 gobernadores”. Fue 
durante el cierre del Foro de Ciuda-
des-Hábitat, Federalismo e Identi-
dad, que se desarrolló en la ciudad de 

Rosario. 
“Hagamos un país federal. Eso 

implica distribuir nuestros recursos 
de tal modo de que lleguen a todas 
las latitudes de un modo racional, 
para que cada punto del país pueda 
organizar su progreso y su desarro-
llo, y pueda evitar la migración de 
sus habitantes en búsqueda de me-
jor suerte en otros puntos del país”, 
dijo Fernández acompañado por los 
gobernadores electos Omar Perotti 
(Santa Fe) y Jorge Capitanich (Chaco), 
la arquitecta María Eugenia Bielsa y la 
vicegobernadora electa de Santa Fe, 
Alejandra Rodenas.

Fernández subrayó: “Hay que pa-
sar de la política de la imposición, 
que el poder permite, a la política del 
consenso para que todos juntos em-
pecemos a diseñar otro país. Porque 
si seguimos haciendo las mismas co-
sas vamos a tener los mismos resulta-
dos. Hemos fracasado en términos de 
federalismo”.

Del evento participaron el dipu-
tado Eduardo De Pedro, Felipe Sola, 
Santiago Cafiero, los intendentes Ga-
briel Katopodis (San Martín), Jorge 
Ferraresi (Avellaneda), Juan Zabaleta 
(Hurlingham) y Enrique Cresto (Con-
cordia), entre otros.

Intendentes y presidentes comunales de todo el país se encontraron ayer en Rosario para participar del “Foro de Ciudades: Hábitat, Federalismo e 
Identidad”. El evento fue encabezado por el candidato a presidente del Frente de Todos, Alberto Fernández. “Tenemos la plena seguridad de que con 
Alberto y Cristina va a cambiar el futuro no sólo de los ushuaienses, sino de todos los argentinos”, destacó Vuoto.
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MELELLA DESTACÓ QUE LA CUESTIÓN MALVINAS 
COMO TEMA CENTRAL DE LA AGENDA NACIONAL

RÍO GRANDE. En el marco del de-
bate presidencial que se llevó a cabo 
este fin de semana de cara a las elec-
ciones de octubre, el intendente de 
Río Grande y gobernador electo, Gus-
tavo Melella, destacó la restauración 
de la Cuestión Malvinas como tema 
central de la agenda nacional.

En este sentido, el mandatario re-
calcó que “hemos asistido a un deba-
te donde hubo un espacio específico 
para que los candidatos expresen su 
posición respecto del reclamo de so-
beranía sobre Malvinas, lo que vuelve 

a poner el tema en una posición cen-
tral de la discusión nacional”.

“Se ha dado un paso muy impor-
tante y creo que los fueguinos debe-
mos estar orgullosos, porque en gran 
parte esto es gracias a la lucha de 
muchos sectores y miles de vecinos 
y vecinas que en estos años no baja-
ron los brazos y mantuvieron vivo el 

reclamo”, aseguró.
Asimismo, Melella recordó que 

“en nuestra Provincia y en nuestra 
Ciudad se han llevado a cabo eventos 
como la tradicional Vigilia acompa-
ñando a nuestros veteranos, la Ma-
ratón por Malvinas en la cual miles 
de vecinos y vecinas se expresaron 
para mantener vivo el reclamo, los 

diálogos de Río Grande, un espacio 
de debate donde expertos de todo el 
país discutieron la Cuestión Malvinas 
y muchas otras acciones que se rea-
lizan día a día para reafirmar nuestra 
soberanía sobre las Islas”.

Finalmente, Melella subrayó el 
acuerdo firmado con el candidato 
Alberto Fernández para denunciar 
los acuerdos de Madrid y el acuerdo 
Foradori Duncan que lesionan los 
intereses argentinos respecto a la re-
cuperación efectiva del ejercicio de 
soberanía sobre las Islas.

“Luego de estos últimos años don-
de desde el Gobierno Nacional con la 
anuencia de dirigentes de la Provin-
cia se ha abandonado el reclamo por 
Malvinas, creo que vienen nuevos 
tiempos en los que este tema será 
central y comenzaremos a dar los pa-
sos necesarios para volver a reclamar 
con fuerza lo que nos corresponde 
como argentinos, desde la paz pero 
sin retroceder un centímetro en la 
reivindicación de nuestros derechos 
soberanos”, concluyó.

El gobernador electo Gustavo Melella destacó que la Cuestión Malvinas haya ocupado un lugar en la agenda política de la mayoría de los candidatos 
presidenciales, entendiendo que “se ha dado un paso muy importante y creo que los fueguinos debemos estar orgullosos, porque en gran parte esto 
es gracias a la lucha de muchos sectores y miles de vecinos y vecinas”.

DESDE EL GOBIERNO 
NACIONAL, CON LA 

ANUENCIA DE DIRIGENTES 
DE LA PROvINCIA, SE hA 

ABANDONADO EL RECLAMO 
POR MALvINAS”.
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LA SOBERANÍA POR MALVINAS, TEMáTICA 
PRINCIPAL EN EL DEBATE PRESIDENCIAL

Por Verónica Benaim, 
desde Capital Federal. 

BUENOS AIRES. En el marco del 
primer debate presidencial que se 
realizó el domingo en la Universi-
dad del Litoral en la provincia de 
Santa Fe los seis candidatos se refi-
rieron a sus propuestas y posturas 
sobre las relaciones internacionales 
en el país. Qué dijeron sobre las Is-
las Malvinas.

La primer temática de las cua-
tro que se expusieron la noche del 
domingo en Santa Fe fue relaciones 
internacionales. Cada candidato 
expuso lo que consideraba más 
importante en esta materia, es así 
que se habló de Venezuela, Ecuador 
y el tratado del MERCOSUR con la 
Unión Europea. Pero también cua-
tro de los 6 competidores hicieron 
hincapié en la lucha histórica del 
país por recuperar las Islas Malvi-
nas.  La palara de Alberto Fernández 
(Frente de Todos), Juan José Gómez 
Centurión (Frente Nos), José Luis 
Espert (Unite) y Roberto Lavagna 
(Consenso Federal). El silencio de 
Mauricio Macri (Juntos por el Cam-
bio) y Nicolás del Caño (Frente de 
Izquierda).

Fernández: En estos años el go-
bierno se ocupó mucho de hacer 
comercio con el Reino Unido sobre 
las Islas Malvinas y olvidó nuestra 
soberanía, yo quiero que nosotros 
volvamos a reivindicar nuestra so-
beranía. Ese es nuestro compromi-
so, allá quedaron más de 600 solda-
dos que dieron la vida por las islas, 
aquí – por Gómez Centurión- hay 
alguien que luchó en Malvinas. En 
memoria y respeto de todos ellos 
me voy a ocupar de que las cosas 
sean distintas.

Gómez Centurión: En este mar-
co de política exterior lo que va-
mos a tratar es que Argentina pue-
da sostener a mediano plazo sus 
pretensiones sobre el continente 
Antártico que es el continente del 
futuro y por supuesto sostendre-
mos el mandato constitucional de 
pelear por integrar la soberanía de 
las islas Malvinas al propio territo-
rio porque es una causa nacional.  
Durante décadas la Argentina fue el 
país que menos invirtió en su siste-
ma de defensa creando al día de hoy 
un paradigma de altísimo nivel de 
riesgo. Vamos a diseñar un sistema 
de defensa acorde a los 10 millones 
de km cuadrados que Argentina de-
bería dejar a nuestros nietos y que 

hoy solamente está contenido en 
un 40% el resto está usurpado por 
el Reino Unido o forman parte de 
nuestro deseo territorial sobre las 
Islas.

Espert: Sin dudas que las Malvi-
nas son Argentinas eso es imposible 
de discutir. Hace más de 180 años 
que el Reino Unido las ha usurpado, 
lamentablemente a pesar del enor-
me valor de nuestros combatientes.  
Hace casi 40 años perdimos una 
guerra. La manera realista de recu-
perar las Islas Malvinas es haciendo 
los cambios de fondo que hagan que 
algún día el país tenga como mínimo 
los niveles de vida del Reino Unido 
para que desde ahí junto con los isle-
ños sea inexcusable el reclamo sobre 
la soberanía de las islas.

Lavagna: Malvinas es algo para 
nosotros absolutamente irrenun-
ciable, seguramente alcanzar nues-
tros objetivos por la vía pacífica, 
lo cual implica tomar conciencia 
también de cómo las crisis internas 
debilitan la capacidad de negocia-
ción del país. La crisis interna están 
detrás de una política exterior que a 
veces ha sido errática entre la sumi-
sión, la verborragia prácticamente 
concediendo todo lo que se pide 
o bien situaciones absolutamente 
conflictivas con el resto del mundo.  
Ninguna de las dos alternativas le 
sirve al país que tiene que concen-
trarse en el comercio, en aquellas 
cuestiones como misiones de paz, 
medio ambiente, energía nuclear, 
las reglas de la comunidad interna-
cional.

Otra de las temáticas que se ex-
pusieron el debate moderado la 
primera parte por Rodolfo Barili y 
María Laura Santillán y el segundo 
tramo por Gisela Vallone y Guiller-
mo Andino fueron economía y fi-
nanzas; derechos humanos, diversi-
dad y género; educación y salud.

El segundo debate se realizará el 
domingo 20 de octubre en la Facul-
tad de Derecho de la Universidad 
de Buenos Aires, 7 días antes de las 

elecciones presidenciales. Los te-
mas serán los siguientes: Seguridad; 
Empleo, Producción e Infraestruc-

tura; Federalismo, Calidad Institu-
cional y rol del Estado; Desarrollo 
Social, Ambiente y Vivienda.

GOBIERNO

BERTONE VISITÓ EL CENTRO 
INFANTIL “LOS ENANITOS”

USHUAIA. El viernes último, la 
gobernadora Rosana Bertone visi-
tó el Centro Infantil Integrado “Los 
Enanitos” junto a la ministra de De-
sarrollo Social Paula Gargiulo y la se-
cretaria de Relaciones Internaciona-
les Cecilia Fiocchi.

Durante la visita, el personal de la 
institución celebró un almuerzo en 
el marco del Día de la Madre del cual 
participó la mandataria junto a los 
niños que asisten al establecimiento 
y sus familiares.

La ministra Gargiulo comentó 
que “los trabajadores y trabajado-
res del Centro querían agasajar a la 
gobernadora con este almuerzo, en 
cierta manera para agradecer este 

trabajo que nos permitió a la insti-
tución cumplir su rol social durante 
estos 4 años”.

El Ministerio de Desarrollo Social 
de la provincia tiene a su cargo tres 
centros infantiles integrados: dos en 
Ushuaia “Los Enanitos” y “Amanda 
Beban”, y otro en Río Grande.

 “En este centro tenemos una ma-
trícula de 55 niños y niñas y que-
remos visibilizar nuestra acción 
social concreta” sostuvo la minis-
tra y detallando que “entre los tres 
centros integrados tenemos una 
matrícula de 250 niños y niñas, por 
lo que el rol que cumplen es muy 
importante y más aún en materia 
alimentaria”.

La mandataria compartió un almuerzo en el marco del Día de la Madre 
junto a niños, familiares, docentes y personal de la institución.

 Alquilo dpto. 
Yrigoyen 48 al fondo. 

$ 10000. 
Serv. incluidos
Sin animales. 

Tratar: 
(02964)15483443
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Por Verónica Benaim, 
desde el Congreso Nacional. 

BUENOS AIRES. El periodista 
Gabriel Sued publicó su primer libro 
“Los Secretos del Congreso” que re-
vela los misterios, códigos y hasta el 
lenguaje propio de una de las institu-
ciones más importe de la república.

En una entrevista con el Móvil de 
FM MASTERS Sued, acreditado des-
de hace diez años en el parlamento 
nacional, comentó cómo surgió la 
idea de escribir este libro y además 
brindó detalles de algunos de sus 
capítulos, entre los cuales aparecen 
representantes fueguinos vigentes y 
con mandato cumplido.

“El libro tiene un sesgo que es mi 
presencia en el Congreso que es mi 
presencia en los últimos años, pero 
no se limita a eso porque hay capítu-
los dedicados a grandes personajes 
que tiene la institución como Elisa 
Carrió que entró en el año 1995 o Mi-
guel Ángel Pichetto que ingresó en el 
año 1993 y va a cumplir este diciem-
bre 25 años ininterrumpidos”, expli-
có el periodista.

Asimismo, agregó que “hay capí-
tulos que tienen que ver más con la 

historia del palacio, con un recorrido 
histórico del siglo pasado y hay uno 
que se llama ´A las piñas´ que recrea 
escenas de pugilato y arranca en los 
años 90”.

El libro que viene batiendo ré-
cord en ventas en todas las librerías 
del país es el primero que publica 
Sued, en ese sentido expresó que le 
sorprendió “el interés genuino por lo 
que sucede en el Congreso”.

“Es el primer libro que publico y 
no tenía la certeza de que iba a fun-
cionar bien e iba a tener repercusión 
porque el Congreso suele ser noticia 
por oleadas y en cuestiones negativas 
en general como cuánto cobra un le-
gislador, cuánto trabajan diputados y 
senadores pero no es noticia todo el 
tiempo y el hecho de que haya rebota-
do tan bien, que me hayan solicitado 
tantas entrevistas me hace entender 
que bien contado lo que pasa aden-
tro del congreso puede ser de interés 
para muchísima gente”, indicó.

Ante la consulta de cómo fue el 
armado de los Secretos del Congre-
so, el periodista parlamentario re-
cordó que el trabajo le llevó 9 meses: 
“Había cuestiones que ya las tenía en 
la cabeza y que tenía que reconstruir, 

POLÍTICA

QUIÉNES SON LOS PARLAMENTARIOS FUEGUINOS QUE
APARECEN EN EL LIBRO “LOS SECRETOS DEL CONGRESO”

que buscar más información para 
respaldarla”.

“En las construcción hablé con 
ex presidentes de la Cámara, con di-
putados actuales, con los que cum-
plieron mandato, pero también, con 
personajes que están adentro del 
Congreso, como los empleados de 
todos los sectores del palacio: se-
guridad, imprenta, biblioteca, obra 
social, etc, para hacer un abordaje 
integral más allá de los debates que 
se ven por televisión”.

El libro, que contó con la cola-
boración de la periodista Carolina 
Ramos, del portal El Parlamentario, 
tiene 379 páginas y está dividido en 
12 capítulos. En alguno de ellos apa-
recen los nombres de parlamenta-
rios fueguinos como el senador Julio 
Catalán Magni, el senador mandato 
cumplido Mario Daniele por su rol 
como prosecretario administrati-
vo en la Cámara Alta y su vínculo 
cercano con Pichetto, también los 
diputados de Cambiemos Gastón 
Roma y Héctor “Tito Stefani por su 
performance en la sesión histórica 
del tratamiento de la legalización del 
aborto en 2018, entre otros.

Pero una de las anécdotas increí-
bles que narra el autor tiene como 
protagonista principal a la diputada 

(MC) Graciela Boyadjian quien apa-
rece en uno de los primeros capítu-
los denominado “La guerra por los 
despachos”.

En diálogo con este medio, Sued 
resumió la situación: “Durante la 
gestión de Julián Domínguez como 
Presidente de la Cámara de Diputa-
dos (2011-2015), el bloque del Mo-
vimiento Popular Fueguino había 
perdido peso y quedaban pocos re-
presentantes, entre ellos la diputada 
Boyadjian”.

“El espacio tenía asignada una 
sala oficial para el bloque en el edi-
ficio Anexo de la Cámara de Dipu-
tados que esta sobre la avenida Ri-
vadavia y la verdad que era un salón 
demasiado grande para la cantidad 
de diputados que tenía el bloque a 
esa altura, por eso durante el vera-
no del 2012 Domínguez que estaba 
reformando el edificio dispuso que 
todos los diputados tenían que en-
tregar las llaves de los salones que 
tenían asignados pero la diputada 
no quería entregar la llave por eso tu-
vieron que cortar los servicios hasta 
que finalmente ante la resistencia de 
la diputada se tuvo que cortar la luz. 
Así y todo se tuvo que forzar la cerra-
dura para abrirlo porque ella nunca 
entregó la llave”, finalizó.

INTERÉS GENERAL

BERTONE RECIBIÓ AL “CORO 
DEL FIN DEL MUNDO”

USHUAIA. El viernes último, la 
gobernadora Rosana Bertone recibió 
a los integrantes del Coro del Fin del 
Mundo que se encuentran próximos 
a su viaje a la ciudad de Buenos Ai-
res para su presentación en el Centro 
cultural Kirchner. También se trató 
el proyecto de Ley presentado para 
brindarle marco oficial al Coro del 
Fin del Mundo como coro oficial de 
la provincia.

Los artistas fueguinos tendrán 
una presentación más el 13 de no-
viembre en provincia de Buenos Ai-
res en la parroquia de San Isidro, esto 
en el marco de la gira financiada por 
el Consejo Federal de Inversiones.

Al respecto el secretario de Cul-
tura Gonzalo Benito Zamora señaló 
que “estas presentaciones son posi-
bles gracias al acompañamiento que 
nos dio el CFI cuando realizamos las 

gestiones” y mencionó que “habla-
mos sobre el trabajo que ellos vienen 
realizando, como lo fue el primer 
festival de coros del fin del mundo 
que realizaron en el mes de mayo”.

El funcionario manifestó que 
“nuestro coro quiere repetir la expe-
riencia del festival con coros del fin 
del mundo” y concluyó expresando 
que “nos llena de orgullo que nues-
tro coro esté presente nuevamente 
en el CCK”.

Por su parte el director del Coro 
del Fin del Mundo Pablo Dzodan 
destacó que “vamos a llevar el arte 
fueguino a Buenos Aires nuevamen-
te y estamos muy emocionados por 
estas fechas” y agregó que “esto nos 
brinda un entusiasmo que nos hace 
trabajar más fuerte, más concentra-
dos y al mismo tiempo aumentar 
nuestro nivel musical”.

AREF INFORMA

Vencimientos según Resolución General AREF N° 903/18
Impuesto sobre los Ingresos Brutos, Régimen General- Contribuyentes Locales.

Anticipo           Vencimiento     Fecha de vencimiento según terminación N°   
                                                             Inscripción (dígito verificador)
_____________________________________________________________
09- Septiembre     Octubre              0-1      2-3     4-5     6-7     8-9 y A
                                                          Día     Día     Día     Día        Día
                                                          15       16      1 7       18         21

Impuesto sobre los Ingresos Brutos, Convenio Multilateral.
Anticipo         Vencimiento     Fecha de vencimiento según terminación  
    N° de CUIT (dígito verificador)
_____________________________________________________________
09- Septiembre     Octubre              0 a 2     3 a 5     6 a 7    8 a 9
                                                          Día       Día        Día      Día
                                                          15         16          17        18
Régimen Simplificado.
Anticipo           Vencimiento    Fecha de vencimiento según terminación   
                                                            N°CUIT (dígito verificador)

09- Septiembre     Octubre                0-1-2-3-4-5            6-7-8-9                                                               
                                                               Día                      Día
                                                                22                       24
Asimismo, se hace saber, que si las fechas establecidas, resultaran días 
inhábiles, el vencimiento operara el 1er día hábil posterior, conforme  a  lo  
establecido en el Articulo  8° de  la  Ley  Provincial  1075. La  falta  de  pago  
dentro  de  las  fechas indicadas,  ocasionara  la  aplicación  de  los  recargos  
previstos  en el Articulo 82, Código Fiscal vigente.
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INDUSTRIA FUEGUINA

AFARTE DESMINTIÓ A LA UOM: “NO EXISTE 
MARGEN PARA LA NEGOCIACIÓN SALARIAL”

RÍO GRANDE. “En referencia a al-
gunas declaraciones de la seccional 
Rio Grande de la UOM, sobre una 
posible reapertura de negociacio-
nes paritarias, desde esta asociación 
consideramos necesario reafirmar 
que continuamos en plena vigencia 
del acuerdo por la productividad y el 
empleo firmado el 13 de noviembre 
2017”, comienza señalando el comu-
nicado difundido este viernes por la 
Asociación de Fábricas Argentinas 
Terminales de Electrónica (AFARTE).

Y remarca: “En atención a la crisis 
económica que ha transitado nuestro 
país durante el 2018, este entendi-
miento tuvo una adenda de recompo-
sición salarial firmada en febrero de 
2019. Ambos acuerdos vencen en 2020 
y hasta entonces no existe margen 
para ninguna negociación salarial”.

“Desde el sector empresario so-
mos respetuosos de las demandas de 
los trabajadores, afectados por la in-
flación, pero es imposible ignorar que 
el bajo nivel de actividad en nuestras 
plantas, fruto de una caída general del 

consumo, hace que no exista ninguna 
posibilidad de salir de lo acordado”, 
indica el comunicado.

Y detalla que actualmente “esta-
mos trabajando, en promedio, al 50% 
de nuestra capacidad instalada”.

“En 2017, con un promedio de 8 
mil trabajadores, fabricamos 10,6 mi-
llones de celulares, 3,2 millones de 
televisores y más de 1 millón de acon-
dicionadores de aire. Desde entonces, 
a partir del acuerdo, las dotaciones 
efectivas se han mantenido casi en 
su totalidad (excepto por los retiros 
voluntarios) y en 2019 los niveles de 
producción serán los más bajos de los 
últimos 9 años”.

AFARTE estima cerrar este año con 
7 millones de celulares (-33% versus 
2017), 2 millones de televisores (-37% 
versus 2017) y 700 mil acondicionado-
res de aire (-30% versus 2017).

“Desde mediados de 2018 que los 
indicadores de consumo, y conse-
cuentemente de producción, están 
en caída. La comparación interanual 
del primer semestre 2019 reporta una 

baja de -23% para celulares, -71% para 
televisores y -37% para aires”, agrega el 
organismo.

Además, la entidad que nuclea a 
las empresas electrónicas sostiene que 
“las cifras evidencian un escenario crí-
tico en el que tanto las empresas como 
los trabajadores deben hacer esfuer-
zos para sobrevivir, y además, no se es-
pera una reactivación del consumo en 
lo que queda de 2019 que pueda gene-
rar una reversión de esta tendencia”.

“Sin perjuicio de lo antes mencio-

nado, ratificamos que el objetivo de 
AFARTE y de este acuerdo colectivo 
es sostener la industria de Tierra del 
Fuego y el trabajo que ella genera. Es 
por ello que mantenemos un diálogo 
permanente con los trabajadores a 
través de sus representantes, y en esas 
conversaciones se está discutiendo 
actualmente la modalidad de pago del 
bono definido por Decreto 665/2019, 
tomando como referencia el acuerdo 
de la UOM nacional con las cámaras”, 
cierra el documento.

A través de un comunicado, desde la Asociación de Fábricas Argentinas Terminales de Electrónica (AFARTE) negaron este viernes que esté previsto 
una reapertura de paritarias, desmintiendo así versiones surgidas desde la UOM en Río Grande.

POLÍTICA

MELELLA JUNTO A ALBERTO 
FERNáNDEZ EN EL FORO DE 
CIUDADES EN ROSARIO

RÍO GRANDE. El gobernador 
electo e intendente de Río Grande, 
profesor Gustavo Melella, participó 
del encuentro que se desarrolló en 
la ciudad de Rosario con la partici-
pación de la Federación Argentina 
de Municipios.

Se trató del Foro de Ciudades: 
Hábitat, Federalismo e Identidad 
realizado en el Complejo Metropo-
litano del Shopping Alto Rosario, 
donde se debatió sobre la proble-
mática del desarrollo urbano, terri-
torial y hábitat, y que finalizó con 
la exposición del candidato a pre-
sidente de la Nación del Frente de 
Todos, Alberto Fernández.

También estuvieron presentes 

los ediles riograndenses electos Ja-
vier Calisaya y Walter Campos.

El encuentro se organizó para 
“dar cuenta del sentido que las 
políticas públicas, en materia de 
planificación y gestión de los terri-
torios, asumen en las prácticas de 
distintos municipios y comunas de 
la Argentina”.

“Fue una jornada muy importan-
te, donde se pudo analizar y debatir 
este tipo de políticas tan importan-
tes para el desarrollo del país, de la 
mano de los municipios. Fue muy 
enriquecedor además escuchar a 
Alberto Fernández y el compromiso 
para que la Argentina vuelva al ca-
mino del crecimiento”, destacó.
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USHUAIA. La secretaria de Polí-
ticas Sanitarias y Derechos Huma-
nos, Victoria Vuoto, acompañó a los 
artesanos y emprendedores durante 
el evento para transmitirles “la im-
portancia de seguir trabajando en 
estrategias que permitan afrontar la 
crisis económica que se vive a nivel 
nacional”. 

La jornada que inició en la tar-
de del domingo se extendió hasta 
la medianoche en el Gimnasio del 
Polivalente de Artes, donde cientos 
de vecinos y vecinas se acercaron 
para aprovechar excelentes pre-
cios, pero además para disfrutar de 
los diferentes espectáculos sobre el 
escenario en un trabajo coordina-
do entre artistas locales, y la banda 
municipal.

Vuoto destacó la importancia 
de “generar estos espacios de inter-
cambio, el cual además de ser pun-
tos de ventas permiten promocio-
nar y difundir la actividad de cada 
emprendedor”. En esa sintonía 

destacó el desfile de alta costura, 
“encabezado por artistas y empren-
dedores locales, el cual significó el 
trabajo coordinado con diferentes 
personas encargadas de maquilla-
je, artesanías, peluquería, barbería, 
iluminación, sonido y decoración”.

La funcionaria municipal contó 
que “venimos trabajando durante 
todo el año facilitando capacita-
ciones y gestión de herramientas, 
y vamos a continuar en esa misma 
línea. Próximamente realizaremos 
una capacitación sobre el manejo 
de redes sociales y creación de la 
imagen para algunos emprendi-
mientos que se sumaron hace poco 
y, en este contexto de crisis, nos ma-
nifestaron que es una oportunidad 
muy grande”.

De la misma manera anticipó 
que “antes de fin de año vamos a 
efectuar otra entrega de herramien-
tas y pensar en la posibilidad de 
organizar otra feria, sabiendo que 
de cara a las fiestas es un momento 

MUNICIPALES

EMPRENDEDORES LOCALES Y VECINOS 
DISFRUTARON DE LA “EXPO-USHUAIA”

clave para comercializar productos 
locales”.

Más de 50 emprendedores lo-
cales participaron del evento ex-
hibiendo sus trabajos en rubros 
de indumentaria, pijamadas para 
niños y niñas, accesorios, diseño 

En el marco de las actividades por el 135º Aniversario de Ushuaia, la Municipalidad llevo a cabo la Expo-Ushuaia, la cual permitió contribuir con el 
circuito económico de productores locales y vecinos, que además de aprovechar excelentes promociones disfrutaron de diferentes espectáculos.

gráfico, sublimaciones, Candy bar, 
diferentes servicios para eventos de 
15 años, casamientos, gastronomía, 
artesanías, peluquería, maquillaje y 
las mujeres emprendedoras promo-
cionando la campaña para comba-
tir el cáncer de mama.

MUNICIPALES

GRAN NOCHE DE FOLCLORE 
EN LA PEÑA POR EL 
135ºANIVERSARIO DE USHUAIA

USHUAIA. En el marco de los fes-
tejos por el 135° años de la ciudad este 
domingo por la noche se realizó en el 
Centro Cultural Esther Fadul la “Peña 
Aniversario”.

Con un marco estupendo, más 
de mil personas disfrutaron del ta-
lento desplegado en el escenario por 
decenas de artistas. Antes de la peña 
se realizó el pre selectivo “Tierra del 
Fuego rumbo a Laborde 2020” donde 
se realizará la 53º edición del Festival 
Nacional de Malambo y los ganado-
res participarán desde el 12 al 18 de 
enero en la provincia de Córdoba.

Más de 1000 personas disfrutaron 
de una gran noche de música y fol-
clore al ritmo de los diferentes grupos 
de nuestra provincia, mientras que 
los talleres de Cultura del Municipio, 
Rebelión Malambo a cargo de Jona-
than Ramos y Folclore en Zapatillas, a 
cargo de Melisa Renko, aportaron las 
clásicas danzas sobre el escenario.

Los artistas invitados Priscila Gao-
na, Ramiro Portillo, Franco Andrada, 
Ramón Barrenechea, Lautaro Maris-
cal, Raúl Portillo, Sur Andino, Heren-
cia Fueguina y el Ballet Ushuaia tam-
bién deleitaron al público presente 
con su variado repertorio musical y 
artístico. Además, el público presente 
pudo degustar durante toda la noche 
las comidas típicas de nuestra región 
y bebidas en el Buffet gastronómico.

El secretario de Cultura y Educa-
ción del Municipio, David Ferreyra, 
sostuvo que “estamos muy contentos 
por la concurrencia de nuestros veci-
nos y vecinas, un Esther Fadul repleto 
festejando el cumpleaños de la ciu-
dad con la Peña Aniversario” y agregó 
“con esto estamos cerrando otra de 
las actividades previstas en el marco 
del cumpleaños 135º de nuestra que-
rida Ushuaia. Fue una gran noche ya 
que entrada la madrugada seguíamos 
bailando y disfrutando de la música 
de nuestros artistas y la gente disfrutó 
una jornada esplendida de la mejor 
manera”.

Cabe destacar, los ganadores del 
Pre Laborde, el festival nacional del 
Malambo que se realizará del 12 al 18 
de enero de 2020 fueron:
-Malambo juvenil especial, Facundo 
Vega.
-Malambo juvenil, Nehuen Galván.
-Malambo contrapunto a mejor mu-
danza, Gastón Granillo.
-Malambo infantil, Ignacio Ante.
-Conjunto de danza, Compañía Pata-
gonia rebelde.
-Pareja de danza, Estrada-Varga.
-Paisana Nacional, Agustina Cerevo-
ne.
-Solista de canto, Alejandro Badilla.
-Solista instrumental, Cristian Rocha.
-Locutor – animador, Alejandro Badi-
lla.
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INTERÉS GENERAL

LA CONMEMORACIÓN DEL 12 DE OCTUBRE

RÍO GRANDE (Por Graciela Dono-
so*). Según el lugar y según la época 
se le llama simplemente Descubri-
miento de América, o Día de la Raza o 
de la Hispanidad, el Encuentro entre 
Dos Mundos, o más críticamente el 
Día de la Resistencia Indígena, el Úl-
timo Día de Libertad de los Pueblos 
Originarios o, invitando a la reflexión, 
el Día del Respeto a la Diversidad.

Pensarlo es importante, porque 
las celebraciones y los nombres que 
les damos tienen su historia, sus sig-
nificados y sus consecuencias. En 
Argentina por decreto del presidente 
Yrigoyen se establece en 1916 el “Día 
de la Raza”. Con el decreto 1584 de 
2010 se intenta dar lugar a las voces 
que venían reclamando el cambio de 
denominación, por considerar que 
aquella forma de decirlo y pensarlo, 
sobrevalora “lo extranjero” e invisibi-
liza lo sucedido. A partir de entonces 
celebramos en Argentina el “Día del 
Respeto a la Diversidad Cultural” con 
la intención de que la fecha se con-
vierta en un día de reflexión histórica 
y de dialogo intercultural, proponien-
do un análisis profundo y una nueva 
mirada respecto a la variedad de cul-
turas propias de nuestro suelo.

Palabras que callan. Silencios 
que hablan 

Se hace necesaria la reflexión y la 
puesta en valor que propone la nue-
va denominación. Para comenzar ese 
análisis nos detenemos en la idea de 
que no puede dar igual referirse de 
una u otra manera a aquel hecho, sin 
dudas histórico.  Porque no es lo mis-
mo nombrar las cosas con cualquier 
palabra, a las personas con cualquier 
nombre, a los hechos con cualquier 
denominación; porque las palabras 
construyen sentidos, se asocian con 
ideas y actuamos en consecuencia. 
Aquella llegada de Colón y los varia-
dos estudios posteriores fueron insta-
lando un pensamiento hegemónico, 
un pensamiento colonizado: pensar 
a los pueblos originarios como cosa 
del pasado, lo que nos llevó a no ver 
a quienes estaban ahí, al lado; a no 
escuchar a los que están aquí, pre-

sentes. 
Esa colonización sucedió incluso 

con los propios pueblos ancestrales 
que fueron acallados: los silenciaba 
la vergüenza, la estigmatización, el 
miedo. 

Así nos cuenta Margarita Maldo-
nado autora del libro Entre dos mun-
dos: “Nosotros vivíamos como Se-
lk’nam sin saber que esa era nuestra 
cultura, íbamos a mariscar, a buscar 
hongos, calafates, huevos de avutar-
da con Angela Loig. De muy pequeñi-
ta me enteré que era hija de una india 
ona, pero ustedes nunca lo digan, nos 
dijo mamá”. 

La colonización produjo también 
el silencio de su lengua “porque los 
antiguos para protegernos no nos 
enseñaban la lengua. Nosotros so-
mos culturas ágrafas y la palabra era 
sustancial, la palabra era todo para 
nosotros. Así se transmitía la cultura. 

De diferentes modos en muchos lugares del mundo, el 12 de octubre se conmemora el día en que Cristóbal Colón y su tripulación llegaron a la Isla 
Guanahani, hoy San Salvador, Bahamas.  Celebrando ese día todavía hoy en muchos patios escolares habrá indiecitos felices y familias sonrientes 
esperando la llegada de las lindas carabelas que maestras y madres lograron representar con tanto esfuerzo. 

Esa voz fue apagada, violentamente 
perseguida. Estaba mal visto ser in-
dígenas. Por eso es importante lo que 
hacemos para reparar todo eso”, nos 
dice Miguel Pantoja, pertenecien-
te a la comunidad Indígena Rafaela 
Ishton, estudioso y autor de trabajos 
sobre el genocidio Selk’nam que bus-
can resignificar la historia oficial.

Las voces vivas hablan del 12 de 
octubre

Margarita Maldonado, que hace 
años se tomó la tarea de ir rescatan-
do y poniendo en valor su cultura, 
reflexiona: “Crecimos con el 12 de 
Octubre como día de la raza, pero 
cuando fuimos creciendo, nos em-
pezamos a cuestionar, ¿Por qué raza 
como los perros? Nos dicen raza por-
que somos indios”.

“Ni día de la raza, ni ningún otro 
hace justicia a las realidades de los 

pueblos indígenas. Tampoco el nom-
bre que hoy tenemos en Argentina 
“Respeto a la Diversidad Cultural” 
hace justicia, y no lo hace porque 
estamos hablando de la más grande 
falta de respeto de la historia de la hu-
manidad. Yo prefiero pensarlo como 
Día de Resistencia Indígena. Porque 
nosotros aún estamos vivos. Y aun-
que se reconoce nuestra resistencia, 
no se reconoce nuestra existencia. 
Estamos en constante lucha y traba-
jamos por la reparación histórica” 
afirma Miguel Pantoja con la crudeza 
de quien revive la violencia ejercida 
sobre su pueblo. 

Los famosos “últimos”
Trabajos de campo, documenta-

les, libros y fotografías, grabaciones y 
estudios que han trascendido fronte-
ras, han hablado del fin de la cultura 
Selk’nam. Una cultura muerta, datos 
del pasado que se convierten en obje-
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PROFESIONALES DEL 
BALSEIRO BRINDARáN 
CHARLA EN LA UTN

USHUAIA. La sede de la Extensión 
Áulica de la Universidad Tecnológica 
Nacional (UTN) en esta ciudad, será el 
escenario de una charla que brindarán 
profesionales del Instituto Balseiro.

En primer término, la Dra. Karen 
Hallberg, del Centro Atómico Bariloche, 
disertará sobre “Fenómenos emergentes 
en la materia cuántica condensada”.

En tanto que el Dr. Ingomar Alleko-

CULTURALES

tte dara una charla titulada “Qué son los 
rayos cósmicos de alta energía” y “Cómo 
detectarlos con el observatorio más gran-
de del mundo”.

Cabe destacar que las charlas se ofre-
cerán en la casa de altos estudios ubicada 
en Perito Moreno 1415 y fue organizada 
por la Extensión Aulica Ushuaia de la 
UTN junto al Ministerio de Ciencia y Tec-
nología de la provincia.

* Informe realizado por alumnos de 3° 
año de la Tecnicatura Superior en Comunica-
ción Social del CENT N° 35, en el marco de la 
materia Prácticas Profesionalizantes II.

tos de estudio. 
Para pensarlo podemos detener-

nos por ejemplo en los nombres de 
los antiguos que resuenan en nues-
tros oídos, los que nombramos al 
transitar las calles de nuestra ciudad. 
Ángela Loig, Lola Kiepja, Virginia 
Choquintel, Segundo Arteaga, Luis 
Garibaldi Honte, Rupatini, Echelaine, 
Esteban y Rafaela Ishton, son algunos 
de aquellos nombres que conocemos 
por la forma en que fueron nombra-
dos por los cristianos, -muchos de 
ellos mal escritos- y que trascendie-
ron porque fueron los nombres de 
“los y las últimas”. A qué intereses 
sirve dar por terminada una comu-
nidad, es un interrogante que se abre 
con urgencia. 

Son más de seiscientos los inte-
grantes de la comunidad indígena 
Rafaela Ishton con la lengua mucho 
tiempo silenciada por aquel “encuen-
tro”, resisten y caminan nuestras ca-
lles. Entonces no podemos menos 
que preguntarnos, por qué circuló el 
discurso de “los últimos” y por qué 
como sociedad creímos que era una 
raza extinta.  Si, como decimos, las 
palabras construyen sentido, instalar 
la idea de que la última o el último 
ona, han muerto, sólo sirve a los fines 
de dejarlos en el pasado, en los mu-
seos, en las máscaras y en las vidrie-
ras y sirve también para tapar a los y 
las Selknam de hoy.

Los nombres. Los nadies
Miguel Pantoja estudioso y parte 

de la comunidad nos cuenta que ni-
ños y niñas del pueblo Selknam eran 

nombrados “refiriéndose a alguna 
característica, cualidad o rasgo físico 
que tenía ese bebito, incluso podía 
pasar mucho tiempo sin nombre; 
pero con el genocidio, hemos perdi-
do los significados. El nombre de mi 
tatarabuela Sheces por ejemplo no 
sé qué significa. Los nombres se des-
virtuaron además porque los evan-
gelizadores les ponían un nombre 
cristiano a cada uno de los antiguos 
y antiguas y aquel nombre propio 
único, irrepetible -no había dos con 
el mismo nombre- pasó a ser un ape-
llido, Lola por ejemplo, su nombre es 
Kiepja.” 

Además hubo un silenciador des-
precio por las individualidades. Mi-
guel nos cuenta que “En 1923 Mar-
tín Gusinde encuentra en Viamonte 
antiguos que sobrevivieron al geno-
cidio, pero ya no estaban en estado 
puro, pues vestían ropas europeas. Él 
les pide que se vistan y hagan la ce-
remonia del hain en su presencia”. 
Rescatando el gran valor del trabajo 
fotográfico, gracias al cual se conoce 
mucho de la historia de su pueblo, 
nos dice Pantoja con tristeza “en esas 
fotos yo puedo estar viendo algún 
antepasado y no saberlo. Justamen-
te porque los colonos nos agruparon 
como indios, no les interesaban las 
individualidades”. 
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Por Juan Francisco Monte de Oca, 
Lic. en Administración y Sistemas 
(UBA)

RÍO GRANDE. De la mano de em-
presas tecnológicas, denominadas 
Fintech, que apuestan a la inclusión 
financiera mediante el uso de tecno-
logía, surgieron en los últimos 2 años 
una gr an variedad de billeteras vir-
tuales que arremeten a quedarse con 
un mercado hasta ahora desatendi-
do por los Bancos.

Según datos del Banco Mundial, 
la mitad de los habitantes de Argen-
tina no están bancarizados, sin em-
bargo hay en promedio 1,5 celulares 
por persona. Esto nos da la pauta 
de las posibilidades que ofrecen los 
teléfonos, como puerta de entrada, 
para generar aplicaciones que brin-
den herramientas financieras a los 
usuarios.  

Las Billeteras Virtuales comenza-
ron su escalada de popularidad en 
China, donde el pago por medio de 
aplicaciones móviles ya dejo obso-
leto el uso del efectivo y las tarjetas. 
WeChat el servicio de mensajería 
más grande de China, equivalente 

a WhatsApp en occidente, ya cuenta 
con más de 1.200 millones de usua-
rios que realizan pagos y transferen-
cias de dinero diariamente desde su 
aplicación.

En el sistema financiero argentino 
ya compiten unas 133 compañías fin-
tech cuya actividad principal es brin-
dar servicios financieros a partir de 

plataformas de pagos, transferencias 
entre personas, créditos, adelantos y 
préstamos.

Las empresas con la mayor can-
tidad de usuarios en Argentina son 
Ualá y Mercado Pago.

Ualá, la empresa fundada en 
2015, ya cuenta con mas de 1 Millón 
de usuarios en Argentina, su nego-
cio se basa en una aplicación móvil 
y una tarjeta prepaga Mastercard in-
ternacional gratis, que permite com-
prar en cualquier comercio y sitio 
web del mundo que acepte Master-
card.  Además se puede enviar y re-
vivir plata entre usuarios de Ualá. Lo 
más interesante es que no se necesi-
ta tener una cuenta bancaria, pero 
cada usuario posee un CVU (Clave 
Virtual Unica), que permite ingre-
sarle dinero a la cuenta desde una 
transferencia bancaria. 

Mercado Pago, que nació como 
solución ad-hoc para gestionar las 
transacciones dentro de Mercado 
Libre, evolucionó con los años ha-

INTERÉS GENERAL

LAS BILLETERAS VIRTUALES LLEGARON PARA QUEDARSE
cia una plataforma independiente 
capaz de procesar todo tipo de co-
bros vía web o desde el celular, para 
infinidad de comercios montados en 
Internet.

Durante el 2018 Mercado Pago 
terminó de consolidarse como la fin-
tech más grande de Argentina con 
más de 5 Millones de usuarios que se 
descargaron y utilizaron la billetera 
virtual desde el celular.

La novedad más reciente dentro 
del mundo fintech son los pagos a 
través de códigos QR, lo cuales per-
miten pagar en comercios utilizan-
do el celular como billetera.  El gran 
beneficio es que no tiene costo de 
mantenimiento para los vendedores 
y la disponibilidad de los fondos es 
instantánea. En lo que va del 2019 
ya se registraron más de 400.000 co-
mercios entre los que se encuentran, 
McDonald’s, YPF y puntalmente en 
Tierra del Fuego, La Anónima es la 
primera cadena de supermercados 
en sumarse a la modalidad de pago 
con código QR.

Pensando en un futuro no muy 
lejano, las próximas apuestas están 
en la posibilidad de poder pagar los 
salarios por medio de estas platafor-
mas digitales, y que los trabajado-
res puedan elegir la posibilidad de 
cobrar su sueldo por medio de sus 
billeteras virtuales como la de Ualá 
o Mercado Pago. Lo que permitiría a 
estas empresas contar con informa-
ción suficiente para poder ofrecer 
beneficios a los clientes de acuerdo 
a sus ingresos y sus consumos, como 
son acceso al crédito, cuotas, adelan-
tos, tarjetas y posibilidades de inver-
sión, con el objetivo de aumentar la 
inclusión financiera y ayudar a un 
gran segmento de la población a ac-
ceder a servicios que los bancos no 
les brindan. 
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Por Fernando Grava.

RÍO GRANDE. El vicepresidente 
de la CAME (Cámara Argentina de la 
Mediana Empresa), Diego Navarro, 
volvió a reclamar medidas inmedia-
tas para ese sector de la economía 
entendiendo que la carga tributaria y 
las obligaciones con el Fisco impiden 
el desarrollo de la actividad y la gene-
ración de puestos de trabajo.

En Radio Universidad Diego Na-
varro se refirió a las últimas promesas 
de campaña realizadas por los candi-
datos de Cambiemos luego de la últi-
ma visita del Ministro Rogelio Frige-
rio en la provincia, Navarro aseguró 
que en el sector “necesitamos cosas 
consolidadas, no solo anuncios”.

Y si bien “hay muchas medidas 
que se están anunciando, como la 
posibilidad de incorporar empleados 
sin pago de aportes y contribucio-
nes es un anuncio importante pero 
la complicación la tenemos hoy y los 
aportes con los que tenemos com-
plicaciones son los que estamos pa-
gando hoy y son los que nos están 

agobiando y no nos permiten ser 
competitivos con los países vecinos y 
genera una asfixia generalizada”.

Además “si bien nos han dado una 
cantidad de cuotas importantes para 
subsanar los problemas que con la 
ANSES en Tierra del Fuego o la AFIP 
a nivel nacional con respecto a los tri-
butos que se pagan hay muchos co-
mercios chicos que lo están pasando 
más”.

Pero remarcó que “siguen sin en-
tender que las Pymes no podemos 
pagarles a los abogados que cobran 
en la AFIP el 5; 10 o 13% en un solo 
pago porque el Estado hace un es-
fuerzo fantástico refinanciando la 
deuda, pero resulta ser que el aboga-
do que ya cobra un sueldo y tiene una 
parte de los contribuyentes, además 
cobra del 5 al 13% dependiendo la si-
tuación de la deuda, en un solo pago”.

Entendiendo que esta situación 
genera “una doble imposición por-
que si ya los contribuyentes a través 
de los impuestos le pagan un sueldo 
importante a los abogados que son 

empleados de la AFIP, porque hay que 
seguir pagando ese porcentaje y en-
cima no hay ninguna flexibilización 
para el pago”.

También recordó que uno de los 
reclamos “que hemos planteado fuer-

CRISIS ECONÓMICA

“LO QUE NADIE ENTIENDE ES QUE NO PODEMOS 
SEGUIR PAGáNDOLES A LOS ABOGADOS DE LA AFIP”
El vicepresidente de la CAMA, Diego Navarro, reclamó medidas urgentes para las Pymes dado que hasta el momento “solo hemos escuchado anuncios”. 
En tal sentido remarcó lo que ocurre con los abogados de la AFIP a los que “hay que pagarles entre el 5 y el 13%, en un solo pago, dependiendo del 
monto de la deuda. 
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temente y se lo hemos dicho al actual 
gobierno que se sigue el mismo cami-
no de generalizar la situación de todo 
el país porque hay que tener políticas 
federales de fortalecimiento econó-
mico para las diferentes regiones”.
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POLICIALES

HOMICIDIO DE LUCENA: MANCILLA Y ACOSTA 
FUERON CONDENADOS A PRISIÓN PERPETUA

RÍO GRANDE. El viernes por la 
mañana se dio a conocer la senten-
cia, por parte del Tribunal de Juicio 
Oral, en relación al homicidio del 
jubilado municipal Juan Carlos Lu-
cena, el 20 de enero; el cual tuvo 
como resultado la condena a pri-
sión perpetua para Facundo Oscar 
Mancilla y Eduardo Javier Acosta, 
considerados coautores de homici-
dio doblemente agravado por ale-
vosía y críminis causa.

Luego de las palabras finales de 
ambos sujetos, que coincidieron en 
palabras de arrepentimiento y dis-
culpas por el hecho criminal, hubo 
un breve cuarto intermedio y, acto 
seguido, se dio lectura al fallo del 
Tribunal compuesto por Ernesto 
Borrone, Juan José Varela y Martín 
Bramati.

Los fundamentos del mismo se 
darán a conocer el próximo lunes 21 
de octubre.

La doctora Verónica Marchisio, 
representante del Ministerio Públi-
co Fiscal, afirmó que “es una forma 
de dar justicia por esta muerte tan 
injusta”.

En relación a las últimas pala-
bras de Mancilla y Acosta, la fiscal 
comentó que “puede haber un arre-
pentimiento que puede servirle a la 
persona para un crecimiento espiri-
tual, moral, pero no para la parte le-
gal; el hecho se ocasionó, la autoría 
y la materialidad estuvieron proba-
dos, la culpabilidad también”.

“Han sido contundentes los in-

formes de los psiquiatras que inter-
vinieron y también los estudios toxi-
cológicos; se contrastan totalmente 
con la conducta que ellos llevaron 
antes, durante y después del evento 
criminal”, relató en cuanto al estado 
psicológico de los responsables del 
homicidio.

“No teníamos la menor duda ni 
un mínimo indicio que ellos no ha-
bían comprendido; fue todo lo con-
trario, preordenado y meditado”, 
amplió, al respecto. “Han querido 
eliminar los rastros, dividido el bo-

El Tribunal de Juicio Oral consideró penalmente responsables a Facundo Oscar Mancilla y Eduardo Javier Acosta por el delito de homicidio doblemente 
agravado por alevosía y críminis causa que dio muerte a Juan Carlos Lucena, de 67 años.

tín, han continuado procurando su 
imponidad que luego no se logra 
por la detención”, prosiguió la fis-
cal. Por su parte, David Lucena, hijo 
de la víctima, también habló sobre 
la sentencia: “No es para festejar ni 
nada porque al viejo no lo tenemos 
más, pero estamos muy conformes 
con el fallo, estábamos entre las no-
ticias y esto que se habla que puede 
ser que salgan antes, pero espero 
que queden adentro para siempre”, 
expresó.

“Estuvimos siempre esperando y 

agradecemos a la Policía Científica 
y a la doctora Marchisio que hicie-
ron un buen trabajo y rápido. Gra-
cias a Dios hubo justicia, estamos 
aliviados”, reflexionó.

También fue consultado por sus 
sensaciones al escuchar las últimas 
palabras de los acusados: “Hice de 
cuenta que tenía dos tapones en los 
oídos, eso no lo puedo perdonar. Es 
imperdonable. Lo único que tienen 
que hacer es pedir perdón a sus fa-
miliares porque ahora ellos van a 
estar en la cárcel”, consideró.

MUNICIPALES

ESPECIALISTA EN EDUCACIÓN INCLUSIVA 
BRINDÓ CHARLA A DOCENTES DE RÍO GRANDE

RÍO GRANDE. A través de la di-
rección Municipal de Educación, se 
llevó a cabo una charla que, bajo el 
título “Didáctica asertiva – Diseños 
inclusivos de enseñanza”, ofreció el 
Lic. Julio Manuel Pereyra Sánchez, 
un especialista en la materia.

En el encuentro estuvo presente 
la secretaria de Promoción Social, DI 
Analía Cubino, y más de un cente-
nar de docentes de diferentes niveles 
educativos, profesionales de la psi-
copedagogía, educadores y maestras, 
que siguieron con atención la parti-
cular disertación de este joven profe-
sional que recorre el continente y el 
país ofreciendo sus conocimientos y 
compartiendo decenas de experien-
cias.

Pereyra Sánchez es consultor re-
ferente para inclusión educativa y 

asesor sobre estrategias didácticas 
para y en educación inclusiva, ade-
más de capacitador docente.

Desde un marco de inclusión en 
educación, con actividades y recur-
sos prácticos funcionales, Sánchez 
desarrolla estrategias didácticas para 
casos de niños, niñas, adolescentes y 
jóvenes con discapacidad, multicul-
turalismo, bilingüismo y contextos 
carcelarios.

Durante la charla, el profesional 
habló de conceptos como “escolari-
zación de la inteligencia” y dio varios 
ejemplos de los denominados “con-
flictos epistémicos” que “a menudo 
confunden a los niños, sumando así 
más conflictos a otros que tal vez ya 
tengan”.

Señaló que “en general los do-
centes trabajan en el desaprendizaje 

más que en enseñar” y que, en casos 
de algún tipo de discapacidad, el 
tránsito hacia o en contextos áulicos 
inclusivos el “sistema burrocrático” 
pone más celo “en el diagnóstico que 
en la persona”. Con expresiones di-
rectas, Pereyra Sánchez, avanzó so-

bre los prejuicios sociales y cultura-
les que abundan en la vida cotidiana 
y cerró cada concepto con ejemplos 
acabados sobre diversidad, estigma-
tizaciones y muchas otras condicio-
nes y situaciones dentro y fuera del 
contexto educativo.

EDUCACION.JPG
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INTERÉS GENERAL

EN EL PAÍS, NUEVE DE CADA DIEZ VÍCTIMAS 
DE VIOLENCIA SEXUAL SON MUJERES

RÍO GRANDE. En el país, 9 de 
cada 10 víctimas de violencia sexual 
son mujeres y un 40% son menores 
de edad, según se desprende del úl-
timo informe realizado por la Uni-
dad Fiscal Especializada de Violen-
cia contra las Mujeres (UFEM).

En el documento en el que se 
analizaron datos de información 
obtenida del ámbito judicial y admi-
nistrativo, se determinó que el 87% 
de las personas no denunció los he-
chos, y que las denuncias policiales 
por violencia sexual crecieron un 
57% durante la última década (2008 
- 2018), y con mayor intensidad en 
los hechos sin acceso carnal.

“La violencia sexual afecta des-
proporcionadamente a las mujeres. 
Esto se verifica en los delitos denun-
ciados y no denunciados (Encuesta 
Nacional de Victimización), en los 
registros administrativos estatales 
(Programa Las Víctimas contra las 
Violencias; Oficina de Violencia Do-
méstica), en las fuentes sobre he-
chos denunciados (SNIC) y en las 
sentencias condenatorias (UFEP)”, 
según indica una de las conclusio-
nes del informe elaborado por el 
Área de Análisis y Política Criminal, 
de la UFEM, cuya titular es la fiscal 
federal Mariela Labozzetta.

Él es Valentino Burgos, tiene 15 años, es alumno del Instituto María Au-
xiliadora de Río Grande.

Sufre Leucemia Linfoblastica Aguda y se encuentra en tratamiento en la 
Provincia de Buenos Aires.

Es por eso que necesitamos de la colaboración de todos para poder ayu-
dar con los gastos.

Dejamos a continuación datos de la cuenta de la Mamá
SOTO HEREDIA DANIELA BEATRIZ
DNI: 31453929
CUIL: 27-31453929-5
CTA: 00320102491-00
CBU: 2680001311203201024918 MUCHAS GRACIAS!!

De acuerdo al Sistema Nacional 
de Estadísticas Criminal (SNIC), 
una de las fuentes de datos para la 
elaboración del documento, “los 
delitos contra la integridad sexual 
a nivel país muestran en la serie del 
último quinquenio oscilaciones en 
torno a los 14.500 hechos y 15.400 
víctimas por año, explicándose esta 
diferencia por la incidencia de he-
chos con víctimas múltiples”.

En cuanto a la edad de las vícti-
mas, se estableció que en 2018 de 
los 355 casos de violación registra-
dos, al menos 29 tendrían menos de 
13 años y otros 5 casos, menos de 
18.

Según se señaló en el documen-
to denominado “Relevamiento de 
fuentes secundarias de datos sobre 
violencia sexual a nivel país y en la 
Ciudad Autónoma de Buenos Ai-
res”, casi el 40% de los casos se en-
cuadran en categorías jurídicas es-
pecíficas para víctimas menores de 
18 años, y al menos un tercio afec-
tan a niñas y niños menores de 13 
años.

En cuanto a las denuncias, en 
el informe se pudo precisar que se 
destaca un pico histórico en el año 
2015, coincidente con la irrupción 
del “Ni una Menos” como movi-

miento de denuncia de la violencia 
machista, y ese año se ubicó como 

el período anual con mayor canti-
dad de víctimas registradas.

BERTONE RECIBIÓ A NUEVA 
ASOCIACIÓN CIVIL DE USHUAIA

USHUAIA. La gobernadora Rosana 
Bertone, junto al ministro de Gobierno y 
Justicia, José Luis Álvarez, y la secretaria 
de Personas Humanas y Jurídicas, Euge-
nia Chiarvetto, recibieron a las integran-
tes de la flamante Asociación Civil de 
Capacitación de Actividades Domésti-
cas, con el objetivo de conocer el trabajo 
que realizan en dicha institución.

Al respecto, el ministro Álvarez co-
mentó que “estuvimos reunidos con la 
flamante nueva Asociación Civil de Ca-
pacitación de Actividades Domésticas, 
que está presidida por la señora Nora 
Godoy”.

En tal sentido, señaló que “le pudie-
ron plantear a la gobernadora Rosana 

GOBIERNO

Bertone todo el trabajo que van a estar 
realizando en cuanto a capacitación en 
tareas domésticas”.

“Este es un sector que cumple tareas 
vitales y, aunque muchas veces son deja-
das de lado, cumplen un rol importante 
dentro de nuestra sociedad”, expresó el 
Ministro, quien agregó que “se trata de 
una actividad que la Gobernadora cons-
tantemente ayuda y escucha las necesi-
dades de estas mujeres que componen la 
asociación”.

Estuvieron presentes la secretaria de 
Relaciones Internacionales, Cecilia Fioc-
chi, y el senador nacional José “Nato” 
Ojeda.



  TIEMPO FUEGUINO | 15 de Octubre de 201916 | 

DEPORTES

El conjunto dirigido por “Beto” Hernández superó a Magallanes, por 1-0, y se adjudicó el certamen del futsal CAFS de Ushuaia. Es el primer festejo en su 
historia.

HAF SE IMPUSO EN LA FINAL Y SE CONSAGRÓ 
POR PRIMERA VEZ EN EL FUTSAL CAFS USHUAIENSE

Por Esteban Parovel.

USHUAIA. El conjunto princi-
pal de HAF superó a Magallanes, 
en la gran final del futsal CAFS de 
la capital provincial. El duelo fue 
jugado este domingo en las ins-
talaciones del Microestadio José 
“Cochocho” Vargas, que lució con 
un buen marco de público para la 
ocasión.

Como toda final, los pequeños 
detalles suelen abrir los cruces y 
la paridad. Claramente, entre am-
bos finalistas se mantuvo la igual-
dad a lo largo de gran parte del 
compromiso y, solamente, pudo 
darse la luz mínima de ventaja 
a través de una pelota detenida 
bien ejecutada por Joaquín Iba-
rra, para decretar el 1-0 y desatar 
la emoción rojinegra.

En la previa, HAF sabía que 
debía hacer en defensa un par-
tido perfecto y evitar el circuito 
ofensivo rival pasaría a ser la cla-
ve. Encontró orden y solidez en el 
fondo, en el complemento; luego 
de haber soportado en el primer 
tiempo, quizás la mayor posesión 
del balón del adversario pero sin 
profundidad en los ataques.

“Joaco” clavó el 1-0 y, lógica-
mente, Magallanes fue por el em-
pate y le quedó abierto su mejor 
juego a HAF: el contragolpe, para 
explotar al máximo las virtudes 
de “Pity” Oliva e Ibarra. Lo tuvo 
“Pity” pero no pudo definir con 
precisión ante “Patán” Benítez.

El “Negro” Martínez con sus 
dotes en la definición, el empu-
je de Nelson González, que sin el 
“Chelo” Sánchez ni Federico Mar-
tirena, pasa a ser eje, y la poten-
cia de Douglas Romero; fueron 
moneda corriente en los últimos 
pasajes. Pero HAF está centrado 
y cerrado en su ilusión: ser cam-
peón por primera vez del torneo 
de la Federación Ushuaiense de 
Fútbol de Salón.

La solidaridad y la concentración 
permanente en la zona defensiva; 
con Cassasola, Hassenauer, Nava-
rrete y compañía que se bancaron 
hasta la expulsión de su arquero 
Gonzalo Hernández; y la picardía 
de Ibarra para rematar el tiro libre a 
rastrón, al sector de la barrera, que 
sorprendió a todos; esos puntos sa-
lientes le dieron a HAF el ansiado 
campeonato, que corta la larga he-
gemonía local del equipo de Alejan-

dro Velazquez.
Ya se había consagrado en un 

Provincial, pero en el certamen 
doméstico mantenía su casillero 
en cero que felizmente concretó 
este fin de semana para el delirio 
y festejo de toda su parcialidad.

 
“Es una alegría inmensa”

“Lo venimos trabajando desde 

hace mucho tiempo y finalmente 
se nos pudo dar”, confesó Agustín 
“Pity” Oliva, consumada la victo-
ria en el Microestadio y se des-
ahogó: “Es una alegría inmensa”; 
obviamente en clara relación a la 
obtención del título por primera 
vez de su equipo.

El partido final fue “muy in-
tenso. Nadie regaló nada y desde 
el minuto cero todos muy meti-
dos y concentrados. Se definió 
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por detalles mínimos”. Además 
reconoció que vienen “laburando 
mucho la defensa y lo reflejamos 
hoy en la cancha. Al fin se nos dio”.

“Nos miramos con Joaco; está-
bamos por hacer una jugada hasta 
que le dije que le tenía fe para que 
le pegue directo al arco. Y así fue, 
por eso ese abrazo en el gol; por-
que se lo dije unos segundos antes 
de que le pegue para el festejo de 
todos”, recordó “Pity” al rememo-
rar el gol consagratorio de Ibarra.

Por último, Oliva destacó los 
valores fundacionales del grupo 
humano que los llevaron a rom-
per con esa barrera histórica sin 
campeonatos vernáculos. “El gru-
po fue muy fuerte mentalmente. 
En todo momento tuvimos caídas 
muy duras y nos supimos reponer 
rápido; como la eliminación de la 
División Elite. Pero nunca deja-
mos de mirar hacia adelante”.

HAF no cesa en su festejo y al-
garabía por el título, que le permi-
te además la clasificación directa a 
la División de Honor y a las citas 
competitivas provinciales, que se 
suman como una motivación ex-
tra en la faz deportiva.

Magallanes es finalista
Un día antes de jugar la final de 

la división local, el elenco de Casa 
Magallanes le propinó una golea-
da a San Martín de Río Grande, 
que visitó la capital provincial por 
el cruce definitorio de las semis de 
la división de Elite.

El resultado final fue 6 a 0 para 
el equipo de Alejandro Velazquez, 
que estuvo haciendo el juego las 
veces de asistente de Marcelo 
“Chelo” Sánchez. Los goles fueron 
obra de Mauricio Martínez, que 
marcó en tres oportunidades en 
un amplio repertorio de termina-
ción de jugadas, Douglas Romero, 
Daniel Pereyra e Iván Vargas.

Magallanes definirá la Copa 
División Elite Fueguina del futsal 
CAFS con Sportivo de Río Grande, 
que sorteó en la eliminatoria a Luz 
y Fuerza.

Argentino C-17 en Ushuaia

Al cierre de esta edición se pre-
sentaban los conjuntos provincia-
les en la primera jornada del Ar-
gentino de Selecciones C-17, que 
se lleva adelante en Ushuaia. Fi-
nalmente, un equipo B de Ushuaia 
reemplaza a Rosario, que desistió 
de su intención de formar parte de 
la cita ante el inconveniente sur-
gido con la reprogramación de los 
vuelos por las condiciones climá-
ticas adversas, que afectaron días 
atrás a la actividad área desde Ca-
pital Federal.

De esta manera, los participan-
tes de la 5ta edición del Argentino 
C-17 son: Ushuaia con dos repre-
sentativos, Río Grande, Comodoro 
Rivadavia, Tucumán, Mendoza, 
Metropolitana y San Rafael.

HAF CAMPEON 2
HAF CAMPEÓN

MAGALLANES (3)
MAGA-SAN MARTIN
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horóscopo

Aries
24 de marzo - 20 de abril

Leo
23 de julio - 29 de agosto

Sagitario
22 de noviembre - 21 de diciembre

Tauro
21 de abril - 20 de mayo

Virgo
29 de agosto - 22 de septiembre

Capricornio
22 de diciembre - 21 de enero

Géminis
21 de mayo - 20 de junio

Libra
23 de septiembre - 22 de octubre

Acuario
22 de enero - 21 de febrero

Cáncer
21 de junio - 22 de julio

Escorpio
23 de octubre - 22 de noviembre

Piscis
22 de febrero - 23 de marzo

Seguramente en este día, se despier-
te con muy pocas ganas de cumplir con 
las responsabilidades diarias. Entienda 
que no es momento para decaer.

Esté muy atento, ya que ciertas 
fuerzas opuestas en su interior le pro-
vocarán algunas contradicciones en 
sus pensamientos. No se desespere y 
piense bien.

Será una jornada para planificar los 
detalles de todos los deseos que anheló 
en su vida. Prepárese, ya.

En este día, intente ser prudente 
con el modo que utiliza cuando quiere 
decir lo que piensa. Quizás, le convenga 
esperar para expresar sus pensamien-
tos.

Prepárese, ya que hoy podría recibir 
diferentes críticas en torno a sus reac-
ciones emocionales. Comprenda que 
si las escucha, podrá mejorar en poco 
tiempo.

Intente no cometer ningún error 
a causa de su impaciencia. Antes que 
nada relájese y podrá conseguir lo que 
se proponga sin ningún problema.

De ahora en más, comience a 
poner distancia de las emociones 
internas y sea más racional a la hora 
de tomar una decisión. Evite guiarse 
por la percepción.

Procure no ceder frente a las influen-
cias externas a su vida cotidiana, ya que 
muchas de las mismas pueden llegar 
perjudicarlo.

Si pretende alcanzar con efecti-
vidad todas las metas, sepa que es el 
momento de enfocar todas sus ener-
gías. Recuerde que tendrá que hacerlo 
en cosas viables y positivas.

Aparecerán algunas dificultades 
inesperadas y le harán imposible que 
cumpla con el cronograma de activi-
dades que se había propuesto para el 
día de hoy.

Procure huir de los enfrentamien-
tos en el ámbito laboral. De lo con-
trario, se le presentarán más incon-
venientes de los que pueda resolver 
usted solo.

Comenzará el día con suficiente 
energía para resolver todo lo que sea. 
Igualmente relájese, ya que ninguna 
dificultad le parecerá insuperable.

MATERIALES ELÉCTRICOS
INSTALACIONES COMERCIALES 

E INDUSTRIALES 
FERRETERÍA EN GRAL.

CONSULTE

Los esperamos en: Don Bosco N° 1148
Teléfonos: (02964) 421216 / 598752

email: ventas @urfue.com

PROVINCIAS VOLVIERON A LA CORTE Y PIDEN QUE 
NACIÓN CUMPLA CON LA DEVOLUCIÓN DEL DINERO

Por Verónica Benaim, 
corresponsal en Capital Federal.

BUENOS AIRES. Mientras circula-
ba la versión de que miembros de la 
Corte estaban en conversaciones res-
pecto a si abría una mediación solici-
tada por el gobierno, el martes pasado, 
la provincia de Santiago del Estero se 
adelantó al resto de las 17 y presentó 
el primer pedido desestimando cual-
quier tipo de negociación con la ad-
ministración nacional. Luego la siguió 
Catamarca y a lo largo de la jornada de 

POLÍTICA

hoy replicarán la misma acción el resto 
de los fiscales de estado provinciales.

El escrito al que accedió Tiempo 
Fuego, fue el presentado por la provin-
cia de Santa Fe, a través de su repre-
sentante Julio Rodríguez Signes donde 
se intima para que el Estado nacional 
comience a cumplir de inmediato con 
la sentencia cautelar establecida por la 
Corte Suprema de la Nación.

El fallo establece que las conse-
cuencias fiscales de la aplicación de 
los decretos firmados por Macri post 
PASO: Subir el piso de ganancias y 

eliminar el IVA a los alimentos de la 
canasta básica, se resolvieran con re-
cursos propios de la Nación sin afectar 
recursos de coparticipación.

Según pudo averiguar este medio 
la devolución implica establecer un 
monto para cada provincia porque la 
sentencia no contiene una cifra de-
terminada. Para los Fiscales de Estado 
ese dato surgiría de la Oficina de Pre-
supuesto del Congreso nacional que 
estimó el costo fiscal de las provincias 
en 41 mil millones de pesos, tomando 
esa base económica se deben aplicar 
los índices de coparticipación de cada 
una para deducir cuánto le correspon-
de.

En el caso de la presentación rea-
lizada por Entre Ríos se estableció un 
monto de 2 mil millones de pesos.

Sin embargo, algunos Fiscales de 
Estado señalan que surge un proble-
ma con la devolución de estos fondos 
y que está relacionado a que no es una 
suma de dinero liquidable de una sola 
vez, ya que depende de cada impues-
to involucrado en los decretos.

De esta manera, por dar un ejem-
plo “el impuesto al valor agregado 
se liquida por mes, el impuesto a las 
ganancias según que categoría por 
anticipos, entonces para precisar los 
tiempos acompañamos un informe 
de la Comisión General de Impuesto 
que propicie una metodología para 
que conjuntamente con AFIP una vez 
determinado el monto se establezca el 
plazo en que debe hacerse la devolu-
ción”, explicó un funcionario provin-
cial.

La presentación se hizo este viernes por la mañana y por el momento de las 18 provincias en litigio con el gobierno nacional de Mauricio Macri, sólo fueron 
a la justicia los Fiscales de Estado de Entre Ríos, Santa Cruz, Salta y Formosa. Se espera que el resto recurra a lo largo del día.
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guía de servicios

horóscopo

teléfonos útiles

farmacias de turno

barcaza

frontera

cotizaciones

Hospital R                 Policiía Provin-
cial 
Policía Federal 
Bomberos voluntarios 
Clínica San Jorge 
Sumu 
Devensa Civil Municipal 
Defensa Civil Provincial 
Gas Camuzzi (emergencias) 
Gas Camuzzi 
Obras y Servicios S 
Dirección de Energía 
A.C.A. 
Gendarmería Nacional 
Prefectura Naval 
Policía Aeronáutica 
Base Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Municipalidad de Ush 
Subs. Municipal de Turismo 
Información Turística 

Policía 
Defensa Civil 
Bomberos de Policía 
Bomberos Voluntarios 
Comando de Operaciones 
Policía - Unidad Regional Nte 
Policía - Unidad de Det 
Policía - Unidad Prev 
Hospital 
Policía Federal 
Cooperativa Eléctrica 
Camuzzi 
Prefectura Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Gendarmería 
Secretaría de Seguridad 
Grúa ACA
Judiciales 
Cámara de Apelaciones 
Juzgado 
Juzgado YPF

107 / 423200
421773 
422969
100 / 421333 
422635 / 421333 
421721 / 421930 
103 / 422108 
430176 / 422003 
0810 999 0810 
0810 555 3698 
421401 / 421329 
422295 
433455 
431800 
421245 
435909
431601 
421245 
435516 
422089 
432000 
0800 333 1476

441108
103 / 424163 
100 / 433110
422457 
101 / 433104 
433101 
445650 
45023 / 025 
421258 / 107 
422988 
421777 
0810 999 0810 
422305 / 106 
420699
430748
431953
427379 / 377 
15567403 
 
443465 / 030
424694 
443027 / 028   

9:15 y las 3:00 horas

Página web oficial:
http://www.tabsa.cl/portal/
index.php/es/

Twitter:
https://twitter.com/_TABSA

Facebook:
https://www.facebook.com/
TABSA

FARMACIA DEL LAGO
Av. De los Shelknam 115
Tel: 02901 492229

Fuente: Servicio Meteorológico Nacional

08:00 a 22:00 horas

Mínima 
1ºc

Mínima 
-1ºc

Mínima 
-6ºc

Mínima 
1º c

Máxima 
7ºc

Máxima 
5

Máxima 
2ºc

Máxima 
4

DÓLAR

HORARIO DE ATENCIÓN

HORARIO DE ATENCIÓN

PESO CHILENO

RÍO GRANDE

RÍO GRANDE

TOLhUIN

TOLhUIN

UShUAIA

UShUAIA IS. MALVINAS

UShUAIA                    (02901) RÍO GRANDE                 (02964)

Compra
$56,70

Venta
$60,00

Venta
$0,0655

clima

ONIKEN
Rosales 416
Tel. 422631

ANDINA SUR
San Martín 
Tel: 423431

Compra
$0,0605

PROVINCIAS VOLVIERON A LA CORTE Y PIDEN QUE 
NACIÓN CUMPLA CON LA DEVOLUCIÓN DEL DINERO
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